-CIMSUR-Centro de

Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur

Dr. Gabriel Ascencio Franco Director ~ desde junio de 2015

El CIMSUR fue creado en marzo del 2015. Su principal objetivo es generar conocimiento multidisciplinario sobre Chiapas y la frontera sur. Con enfoques provenientes de las ciencias sociales pretende entender y explicar las dinámicas fronterizas y la diversidad cultural, procurando proporcionar elementos que ayuden a la solución de los problemas sociales de su ámbito geográfico y contribuir, además, a la formación de recursos humanos especializados.

La creación del Centro a partir de una entidad previa exigió la tarea de reorganizar las diferentes áreas de trabajo. La de mayores retos ha sido la administrativa, pero se sigue avanzando en su reorganización. En cambio, las áreas académica y técnica están funcionando sin mayores contratiempos; hemos logrado establecer lazos importantes con Ciudad Universitaria de tal manera que los trámites relativos a estos asuntos son cada vez más ágiles. Un logro importante en el periodo fue la formación de nuestra primera comisión evaluadora PRIDE, integrada por cinco reconocidas investigadoras de la UNAM; con ello concluimos el proceso de integración de todos nuestros órganos colegiados.

Los grupos de investigación están informando resultados de trabajos con ejes comunes, entre ellos seminarios permanentes, proyectos colectivos y la integración de estudiantes. En la gestión de 2017 sobresale la contratación de dos investigadores en la categoría y nivel de asociado C; su incorporación ha sido determinante para reforzar el desarrollo de las líneas de investigación. Uno de los logros más importantes del año es el inicio de cinco proyectos PAPIIT, con lo cual seguramente se consolidarán las líneas y los grupos de investigación.

Como nuevas contrataciones también destaca la integración de dos técnicas académicas con categoría de asociada B, cuyo ingreso abona en apoyo a la investigación y a la docencia. Una de ellas se suma a las tareas de publicaciones; otra, para hacer frente a las de planeación y seguimiento de actividades académicas.

Este año se realizaron tres concursos de oposición abiertos, uno para ocupar la plaza de investigador asociado C que estaba contratada por artículo 51; los otros dos para técnico académico asociado B y C. En los tres casos, quienes las ocupaban por artículo 51 resultaron ganadores en los respectivos concursos y en consecuencia ahora están contratados como interinos.

En labores de docencia se continuó atendiendo a los estudiantes de la maestría en Antropología, lo cual permitió a los investigadores del Centro impartir cursos de posgrado en la propia

UNAM, y también seguir dando los primeros pasos para el posicionamiento del Centro como alternativa de formación de recursos humanos en la localidad, teniendo en cuenta una población que de otra forma tendría dificultades para acceder a estudios de este nivel. Se impartió, asimismo, el diplomado Metodología de la Investigación Socioantropológica, enfocado a proporcionar herramientas para la elaboración de protocolos de investigación a estudiantes interesados en acceder a un posgrado en alguna rama de las ciencias sociales.

Los investigadores siguieron impartiendo clases de licenciatura en universidades estatales y participando en comités tutores de estudiantes de maestría y doctorado de instituciones nacionales y locales, como el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, la Universidad Autónoma Chapingo y el Centro de Estudios Superiores de México y Centroamérica, de la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. Tales acciones de colaboración son muestra del fortalecimiento de los vínculos entre la UNAM y las instituciones estatales y nacionales con presencia en Chiapas.

De igual manera, cabe mencionar la participación del CIMSUR en el Comité Académico de la licenciatura en Antropología de la UNAM, también de reciente creación. En este año se consolidaron las relaciones de colaboración de los investigadores del Centro con dicha licenciatura mediante la creación de un programa de trabajo denominado "Laboratorio de etnografía de Chiapas y lenguas de la frontera sur", que posiciona al Centro como una estación o escuela de trabajo de campo para que los alumnos puedan realizar estancias de investigación en Chiapas y la frontera sur.

Se presentó a la Coordinación de Estudios de Posgrado el proyecto para que el Centro se convierta en una entidad convocante del posgrado en Antropología, con lo cual hemos dado un paso importante en este objetivo del Centro.

Otro aspecto a resaltar es la organización de eventos académicos que posicionan a la UNAM en el medio local, no sólo académico sino entre la población en general, dado que se discuten y difunden resultados de investigación sobre temas de interés general. Para estas actividades el CIMSUR cuenta con invitados del Subsistema de Humanidades y Ciencias Sociales de la UNAM y de distintas instituciones universitarias nacionales, locales y centroamericanas, con lo cual se fomenta un intercambio académico del más alto nivel.

En el renglón de publicaciones destaca como un logro del año que la *Revista Pueblos y fronte-* ras digital alcanzara una mayor visibilidad en la web. Su gestión electrónica se realiza ahora en la versión 3.02 del Open Journal System, sus artículos poseen DOI (Digital Object Identifier) y se encuentran disponibles en los formatos PDF, ePub, HTML y XML (eXtensible Markup Language), lo cual permite el seguimiento de citaciones en el índice de SciELO, la más completa plataforma de revistas virtuales en México. Además, se logró su inclusión en el índice del Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología del Conacyt, así como en CLASE, Redalyc, Latindex, DOAJ, Dialnet y en el Catálogo de Revistas de la UNAM.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del CIMSUR está conformada por 17 investigadores de tiempo completo, siete mujeres y 10 hombres, todos con doctorado: nueve (53 por ciento) están en la categoría de asociado C, dos interinos, un definitivo y seis contratados por artículo 51, dos de ellos de reciente contratación en los meses de junio y octubre, respectivamente; ocho (47 por ciento)

son titulares definitivos, cinco en la categoría A, dos en la B y uno en la C. El hecho de que todos tengan doctorado eleva los niveles de reconocimiento otorgados por el Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico (PRIDE) y por el Sistema Nacional de Investigadores (SNI): 11 (65 por ciento) cuentan con los niveles B y C en el PRIDE y cinco con la equivalencia B; 12 investigadores son integrantes del SNI: tres candidatos, siete en el nivel I y dos en el II.

Completan la planta del personal académico seis técnicos, tres mujeres y tres hombres, una asignada al área de biblioteca, tres a publicaciones, uno a cómputo y uno más a planeación; entre ellos, uno es definitivo, dos ganaron el concurso de oposición abierto en el mes de mayo y los tres restantes están contratados por artículo 51; una recién contratada en el mes de noviembre. Tres cuentan con equivalencia PRIDE B y dos más son fijo en nivel B; adicionalmente, en el mes de septiembre una investigadora del Centro de Estudios Mayas se incorporó al Centro con cambio de adscripción temporal.

INVESTIGACIÓN

De manera satisfactoria se han continuado cultivando las dos líneas de investigación establecidas de acuerdo con los intereses de investigación de los académicos, en apego a los objetivos del Centro: 1) Estado y diversidad cultural, con nueve investigadores y 2) Frontera: su construcción y significados, con ocho.

Se mantienen los grupos de investigación, uno dentro de la línea Frontera: su construcción y significados: a) Construcción de la Frontera sur: territorio, dinámicas y significados, y dos más dentro de la línea Estado y diversidad cultural: a) Estado y ciudadanía y b) Cosmovisión y representaciones sociales.

PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

De acuerdo con los informes de trabajo (SIAH) 2017, el personal del Centro trabajó en 24 proyectos de investigación; de ellos, tres son colectivos y se desarrollan en colaboración con investigadores de otras dependencias de la UNAM o de otras entidades de investigación, nacionales e internacionales. Cinco de ellos durante este periodo obtuvieron recursos del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación para el Desarrollo y la Innovación (PAPIIT) y uno de los proyectos continúa con financiamiento Conacyt. De los 24 proyectos individuales se concluyeron cinco, 19 siguen en proceso.

Los títulos de los proyectos de investigación iniciados este año reflejan el cumplimiento de los objetivos del CIMSUR; además de ocuparse de Chiapas y la frontera sur, retoman la problemática planteada en el documento de creación del Centro. Ejemplo de tal énfasis son las siguientes investigaciones: La frontera Chiapas–Guatemala: territorio, problemáticas y dinámicas sociales; Vida cotidiana en la frontera sur; Los municipios de la frontera Chiapas–Guatemala: Estado y diversidad cultural en el clivaje fronterizo; Comercio y mercado interno en Chiapas. Continuidades y rupturas en el proceso de construcción de la frontera nacional 1796–1842; La vitalidad lingüística del chol en frontera Corozal, un poblado en la historia de la frontera. Para plantearse estos y todos los proyectos del Centro, los investigadores realizaron 57 trabajos de campo y tres de archivo.

SUPERACIÓN Y ACTUALIZACIÓN ACADÉMICA

Durante 2017 los integrantes de la planta académica participaron en 38 actividades de superación y actualización: asistieron a 21 seminarios, seis cursos, cuatro talleres, dos jornadas, tres congresos, una mesa redonda y un diplomado. Los técnicos académicos participaron en diez cursos, cuatro talleres, dos seminarios, dos mesas redondas, un congreso, una conferencia y una jornada, en sus respectivas áreas.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Los investigadores reportaron que durante este periodo publicaron en formato impreso cinco capítulos de libros, un artículo en revista, dos prólogos, dos ponencias y dos reseñas, todos autorales. Asimismo, siete artículos en revistas electrónicas y un informe público, que totalizan 20 productos de investigación dictaminados por comités científicos.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Con el objetivo de incrementar vínculos con entidades afines, mediante la participación de los investigadores como profesores e investigadores visitantes en otras instituciones nacionales e internacionales, así como recibiendo a investigadores externos interesados en la temática del Centro, este año se realizaron los siguientes intercambios y actividades aprovechando los apoyos que otorga la UNAM, especialmente a través del programa anual de intercambio académico que ofrece la Coordinación de Humanidades: se contó con 39 profesores invitados, tres del CIESAS Occidente, tres del Instituto de Investigaciones Antropologicas UNAM, uno de la Universidad Veracruzana, uno del CIESAS Noroeste de la Ciudad de Monterrey, uno del Colegio de Sonora, uno de la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa, uno del Colegio de San Luis, uno de la Universidad Autónoma de Baja California, dos de El Colegio de México, dos de la Universidad de Querétaro, cuatro de El Colegio de la Frontera Norte sede Tijuana, cinco del CIALC UNAM, tres invitados de la Universidad de El Salvador, dos de la Universidad de Ciencias Políticas de Costa Rica, uno de la Universidad de Leiden, Holanda, un invitado de la Universidad de San Diego, California, uno de la Universidad Católica Pontificia de Lima, Perú, uno de la Universidad del estado de Arizona, uno de la Universidad Francisco de Paula Santander en Colombia, uno del Centro Nacional de Memoria Histórica de Bogotá y uno del Centre INR Clermont-Theix, Tolouse, Francia; todos estos invitados intervinieron en seminarios de discusión, cursos de actualización, foros, encuentros y jornadas académicas.

Por su lado, los investigadores del Centro realizaron 23 estancias académicas para participar en diversas actividades, entre las que sobresalen: 11º Congreso de la Asociación Mexicana de Estudios Rurales en Bahía de Banderas, Nayarit; XI Congreso Centroamericano de Antropología en San José, Costa Rica; Congreso de la Red de investigadores del Fenómeno Religioso en la Universidad de Cleremont, California, EUA; XVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Antropología en Bogotá, Colombia; Seminario Interdisciplinario de Antropología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM; V Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales en Zacatecas; y VIII Congreso sobre Lenguas Indígenas Latinoamericanas en Austin Texas, EUA.

Estos intercambios también se han dado a través de estancias posdoctorales. Los posdoctorantes vigorizan la planta académica y el quehacer científico y docente de alto nivel. Durante

el inicio de este año contamos con seis becarios posdoctorales, de los cuales dos concluyeron su estancia en los meses de febrero y agosto, respectivamente. Con el desarrollo de sus proyectos y la participación en los seminarios de discusión contribuyen a la consolidación de las líneas de investigación del Centro. Todos cuentan con la beca para estancias de posdoctorales de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA). Uno es de nacionalidad inglesa y proviene de la Universidad de Londres; otro, de nacionalidad colombiana, es egresado de El Colegio de México, y dos más de nacionalidad mexicana, uno egresado del posgrado en Ciencias Biológicas de la UNAM y otra egresada de la Universidad de Oviedo, España.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Los dos eventos académicos identificados como los más regulares de la UNAM en Chiapas, porque se organizan anualmente, cumplieron con los objetivos esperados: el Encuentro Pueblos y Fronteras 2017, con el tema: "Problemas contemporáneos en las fronteras mexicanas. Una mirada desde la investigación social", que se realizó del 24 de abril al 2 de mayo; se contó con la participación de 19 investigadores tanto nacionales como del CIMSUR y dos internacionales. Dado que es abierto al público, registró una asistencia nutrida, con la participación de 120 asistentes. El otro evento periódico es el Foro del Pensamiento Centroamericano. En esta versión 2017 se tituló "Entre la memoria y el olvido. Las humanidades y la solidaridad entre los pueblos de México y Centroamérica" y se efectuó el 9 y 10 de noviembre; participaron seis ponentes invitados internacionales, de la Universidad de El Salvador y del Centro Nacional de Memoria Histórica de Bogotá, Colombia, y tres nacionales. Dado que dicho foro persigue que el personal académico del Centro se reúna con especialistas que sinteticen y comenten la bibliografía existente en la región centroamericana sobre el tema elegido, tiene el carácter de semiabierto; este año se contó con la presencia y participación de la mayor parte del personal académico del Centro e investigadores de otras instituciones interesados en la temática planteada.

Otra actividad digna de mención, la mesa redonda "Temas emergentes en la bibliografía sobre Chiapas y Centroamérica 2017", se llevó a cabo días 17 y 18 de agosto en las instalaciones del CIMSUR. Es de resaltar que se organizó en el marco del 40° aniversario de la reanudación de las relaciones diplomáticas entre México y España. Esta modalidad de discusión sobre novedades editoriales está pensada como una reunión anual que estimule una revisión de los trabajos publicados recientemente en temas del sureste mexicano y de países de Centroamérica, tanto por los investigadores del Centro como por otros autores que aborden temas de interés académico.

El CIMSUR fue convocante también del V Encuentro Latinoamericano de Estudios Transfronterizos, realizado los días 4, 5 y 6 de octubre, con el afán de generar un espacio de reflexión y debate en torno a los procesos situados en las regiones transfronterizas de América Latina, con cuatro mesas de análisis y discusión. Contó con invitados nacionales e internacionales y un gran número de asistentes.

Además de las actividades mencionadas, como en la anterior, a lo largo del año el Centro participó en la coorganización de diversas jornadas y eventos académicos con otras instituciones.

En resumen, en el año se realizaron 32 actividades de difusión académica, tanto en actividades organizadas por el Centro como en colaboración con otras instituciones, dentro de las cuales se contaron cuatro conferencias, una mesa redonda, tres encuentros, dos jornadas, dos

congresos, ocho seminarios, dos coloquios, dos foros, dos diplomados, un taller, un ciclo de conferencias y cuatro presentaciones de libros.

DOCENCIA

El CIMSUR se ha propuesto posicionarse en su contexto como una alternativa de generación de conocimiento y de formación de recursos humanos especializado en las líneas antes mencionadas, conducido por el espíritu crítico y de vanguardia que caracteriza a la Universidad Nacional Autónoma de México.

PARTICIPACIÓN EN EL POSGRADO EN ANTROPOLOGÍA DE LA UNAM

Se presentó a la Coordinación de Estudios de Posgrado el proyecto para que el Centro se convierta en una entidad convocante del posgrado en Antropología. En marzo se efectuó el Coloquio de Estudiantes de la Maestría en Antropología. El CIMSUR participó como sede. Los alumnos expusieron los temas de sus respectivos proyectos de tesis y los comentaron en conjunto con los asesores respectivos. En 2017 se atendió a cinco estudiantes de dos generaciones; los investigadores del Centro impartieron ocho cursos y dirigieron sus tesis, y de manera satisfactoria se graduaron dos alumnos de la maestría con mención honorífica.

LICENCIATURA EN ANTROPOLOGÍA

El director del CIMSUR, como parte del Comité Académico de la licenciatura en Antropología de la UNAM, asistió a tres reuniones para tomar decisiones tanto respecto al funcionamiento como a la participación del CIMSUR en las actividades de dicha licenciatura. El comité de docencia elaboró y presentó una propuesta llamada "Laboratorio de etnografía de Chiapas y lenguas de la frontera sur", para que los estudiantes puedan realizar estancias de trabajo de campo en Chiapas teniendo como sede el CIMSUR. La iniciativa fue aprobada por el Comité Académico, y con ello los estudiantes interesados en Chiapas contarán con un espacio adecuado al cual integrarse.

Cursos impartidos, tesis dirigidas y participación en comités tutorales

Dada la condición multidisciplinaria y el compromiso del CIMSUR con otras instituciones de educación pública local, su plantilla de investigadores colabora en programas de licenciatura y posgrado de otras casas de estudios, impartiendo cursos, dirigiendo tesis y participando en comités tutores. Durante 2017 impartieron siete cursos de licenciatura en universidades locales, así como ocho asignaturas de maestría y tres de doctorado dentro de la UNAM.

El personal académico dirigió o asesoró 11 tesis de licenciatura de la Universidad Autónoma de Chiapas y de la Universidad de El Salvador; en dos de los casos se presentó examen en 2017 y los otros nueve están en proceso.

Los investigadores del CIMSUR, en programas de maestría, asesoraron tanto a estudiantes de la UNAM como de otras universidades estatales y centros de investigación, dirigieron siete tesis y participaron en diez comités tutores; como miembros únicamente del jurado participaron en un examen de grado. Cuatro tesistas concluyeron su trabajo y obtuvieron el grado; 12 más están en proceso. En doctorado dirigieron a nueve tesistas y participaron en diez comités tutores, tres obtuvieron el grado y 16 están en proceso. También impartieron 15 asesorías

individuales a estudiantes de licenciatura, maestría y doctorado de diversas universidades y participaron en otras 11 actividades docentes en el CIMSUR y otras instituciones.

EDUCACIÓN CONTINUA

En el renglón de educación continua fueron organizados tres seminarios de actualización dirigidos al personal académico del CIMSUR e investigadores de otras instituciones locales interesados en el tema de la frontera: el Seminario permanente Estudio de las Fronteras: Reflexiones y Experiencias desde la Frontera Sur, se llevó a cabo de enero a diciembre con dos reuniones mensuales, el Seminario permanente de Estado y Diversidad Cultural se efectuó de enero a diciembre con una reunión mensual, y en enero se celebró la sesión del Seminario Integración Regional en la Frontera Sur.

Además, se impartió el diplomado Metodología de la Investigación Socioantropológica, dirigido a jóvenes recién graduados de licenciatura, del 11 de septiembre de 2017 al 22 de febrero de 2018, con 120 horas de duración distribuidas en cuatro módulos, con el concurso de igual número de profesores. De seis estudiantes inscritos, cinco completaron con éxito el programa. También se continuó con el diplomado sobre Particularidades de la vigilancia epidemiológica, promoción, prevención y atención en salud-enfermedad: un modelo sociocultural, dirigido a promotores de salud indígenas. Inició en abril de 2016 y concluyó en octubre de 2017.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

La participación de los investigadores en actividades de difusión y divulgación de la ciencia y la cultura reporta 60 ponencias, 44 nacionales y 16 internacionales; siete conferencias y teleconferencias, tres nacionales y cuatro internacionales; además, 12 participaciones como moderadores en diferentes actividades académicas. Del mismo modo, la colaboración de los investigadores se reflejó en la organización de 18 actividades diversas: seis seminarios, dos ciclos de conferencias, un foro, dos encuentros, dos jornadas, dos mesas redondas, un congreso, un taller y un diplomado.

Para continuar mejorando la comunicación con el exterior, este año se actualizó permanentemente la página web del Centro; se gestionó con éxito el incremento del espacio para comunicar e informar sobre las actividades del CIMSUR y para poder mantener en óptimas condiciones el acceso a la Revista Pueblos y fronteras digital. Las principales noticias difundidas en la página fueron: información sobre eventos académicos, convocatorias, perfiles de investigadores y proyectos, entre otras actividades. Se continuó fortaleciendo la difusión de noticias relevantes de la UNAM y el CIMSUR en las dos redes sociales Facebook y Twitter, lográndose un impacto a nivel nacional e internacional según el registro de visitas.

El área de publicaciones reporta que los libros publicados fueron Caminos culturales mesoamericanos. Obras completas de Otto Schumán Gálvez. Vol. 1. Artículos y ensayos compilados por Borden Eng. Rubén y Fernando Guerrero Martínez; Diversidad cultural y patriotismo en los libros escolares de Centroamérica, de Gabriel Ascencio Franco; Acción Pública y política pública para el desarrollo, de Luis Rodríguez Castillo (compilador), y Visiones locales de las políticas públicas para el desarrollo, de Luis Rodríguez Castillo y Guillermo Paleta Pérez (coordinadores).

El Centro edita la Revista Pueblos y fronteras digital, con una periodicidad semestral. Es una publicación de ciencias sociales que difunde resultados de investigación sobre las fronteras

entre los pueblos, los grupos sociales y los estados, especialmente en el sur de México y Centroamérica. Cuenta con una política de recepción permanente de originales que se someten a un riguroso proceso de dictaminación por medio del sistema de pares ciegos; de ese modo cumple cabalmente con los estándares de calidad establecidos por diversos organismos académicos.

La revista publica una sección de artículos y una de notas de investigación y reseñas. Este año se publicaron dos números: el volumen 12, número 23, en junio de 2017 —que incluyó ocho artículos y una reseña crítica—, y el volumen 12, número 24, en diciembre de 2017 —y que incluyo seis artículos y dos notas de investigación—.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

El CIMSUR mantiene una activa participación en las juntas de directores de instituciones de investigación y educación superior de San Cristóbal de Las Casas, Chiapas. Continúa su participación en las redes de bibliotecas y posgrados locales con el afán de fortalecer las actividades de intercambio de estudiantes, profesores, publicaciones bibliográficas y hemerográficas, además de ofrecer préstamos interbibliotecarios y compartir otros recursos. En estas instancias participan El Colegio de la Frontera Sur; la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH), por medio de su Facultad de Ciencias Sociales y su Instituto de Investigaciones Indígenas; la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas a través de su Centro de Investigaciones Superiores de México y Centroamérica; el CIESAS Sureste y la sede de la Universidad Autónoma Chapingo. Durante este año continuaron los intercambios entre la red, por lo que pudieron satisfacerse los requerimientos de los investigadores de todos los centro involucrados.

En el marco de los convenios generales entre la UNAM y la UNACH, el CIMSUR aceptó a estudiantes de licenciatura para realizar su servicio social y éstos se integraron en los proyectos de investigación de su competencia. En 2017 se recibió en ese renglón a ocho estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales de la UNACH.

Otro tipo de colaboración y vinculación con otros centros de investigaciones y universidades nacionales e internacionales son las solicitudes para realizar dictámenes. En 2017 los investigadores de CIMSUR dictaminaron 29 artículos, dos libros, dos premios, cinco proyectos de investigación y un proyecto institucional.

LIBRERÍA

La librería del CIMSUR se ha mantenido en un estatus importante como proveedor de libros y revistas de ciencias sociales y humanidades, predominando en las ventas de libros de historia, etnografía, Chiapas y Centroamérica, antropología médica, antropología legal y política. Para cumplir de mejor manera con ese objetivo, en el presente año se han establecido las bases de colaboración con el Instituto de Investigaciones Antropológicas, el CEPHCIS y el Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM para fortalecer el intercambio de publicaciones.

MEMBRESÍAS EN ASOCIACIONES ACADÉMICAS

Los investigadores pertenecen a 22 asociaciones académicas nacionales y a nueve asociaciones internacionales.

PREMIOS, BECAS Y DISTINCIONES

En junio de este año, la doctora Dolores Camacho Velázquez fue nombrada presidenta de la Asociación Mexicana de Estudios Rurales A.C. por un periodo de dos años.

BIBLIOTECA PAUL KIRCHHOFF

Dentro del objetivo de especializar la biblioteca del CIMSUR en el área de la frontera sur, Centroamericana y Chiapas, este año se avanzó con la adquisición de 350 volúmenes, que corresponden a 342 títulos. Además, ingresaron al acervo 91 títulos en igual cantidad de volúmenes por canje y donación. El Comité de Biblioteca tuvo amplia participación en la decisión de las compras a realizar e implementó los criterios para la adquisición de revistas científicas y técnicas.

La biblioteca mantuvo para este año la suscripción de nueve títulos de revistas científicas y técnicas impresas afines a las necesidades de investigación del Centro.

INFRAESTRUCTURA

Debido a las nuevas necesidades derivadas de la reestructuración académica-administrativa y con el objeto de mejorar las condiciones del inmueble del Centro de Investigaciones Multidisciplinarias sobre Chiapas y la Frontera Sur (CIMSUR), se realizaron gestiones para obtener recursos y poder así ampliar algunas áreas físicas. Obtuvimos un millón 369 mil 175.77 pesos, los cuales fueron asignados a programas de mantenimiento y conservación institucional. En el periodo vacacional de diciembre se inició la obra y será en 2018 cuando se concluirá ejerciendo el restante de los recursos asignados. Los recursos en mención fueron destinados a la ampliación y remodelación de la biblioteca y otras áreas, lo que redundará en un mejor servicio a usuarios y mejorará las condiciones de trabajo del personal.

El Consejo Asesor en Tecnologías de la Información y la Comunicación aprobó la asignación de 57 mil 327 pesos, para la adquisición de equipo de cómputo y periféricos.

Se adquirió mobiliario y equipo de oficina para acondicionar las áreas académicas, técnicas y administrativas. Con estas gestiones se resolverán necesidades básicas planteadas por los investigadores, con lo cual podrán desarrollar sus labores con menos restricciones.